

Edito d'Anne-Marie Garnier, Directrice de l'IFITS

Je suis heureuse de vous présenter le premier numéro de notre journal. Son but, vous apporter des informations sur la vie de notre institut.

Ce journal sera destiné à tous : Etudiants Infirmiers, Infirmiers Anesthésistes, Elèves Aide Soignant, Auxiliaire de puériculture, Ambulanciers, classes préparatoires et l'ensemble du personnel.

Il sera diffusé tous les quatre mois. Chaque numéro comportera les rubriques suivantes : « Un peu d'histoire », « Vie de l'établissement », « Ouverture

sur le monde », « Actualité de la formation », « Pratiques Professionnelles » et « Actualités ».

Le premier numéro est perfectible et nécessite d'éventuels réajustements qui seront faits au fil des parutions.

Toutes vos remarques seront les bienvenues, elles permettront de faire évoluer favorablement notre journal.

Sa réussite dépendra de vous !

Sa ligne éditoriale implique bien sûr une cohérence d'ensemble des textes et c'est pourquoi une

relecture des propositions d'articles sera parfois nécessaire entre tous les auteurs et le comité de rédaction du journal.

Notre journal se veut modeste, mais sans complexe. Son ambition est de favoriser les liens entre les acteurs de l'institution et développer une culture d'appartenance.

Je ne doute pas de la contribution de chacun pour réussir ce journal.

Bonne lecture !

novembre 2008

N°0

Sommaire

Edito De la Directrice de l'IFITS	1
Un peu d'histoire : Théodore Simon	1
Vie de l'établissement La Journée Bien être	2
Ouverture sur le Monde Comment partici- per au programme ERASMUS ?	3
Actualité de la formation La formation d'ambulancier évolue	3
Pratiques Pro- fessionnelles AFGSU : Tout ce que vous avez tou- jours voulu savoir ... sans jamais oser le demander	4
Actualités	4

Un peu d'histoire : Théodore Simon



Théodore Simon est né le 10 juillet 1873 à Dijon.

Après son baccalauréat, il entame des études de médecine durant lesquelles il rencontrera Alfred Binet, célèbre psychologue. Tous les deux mettront au point le « test d'intelligence Binet-Simon » qui eut dans

le monde entier une répercussion considérable.

Grâce à ses travaux, Théodore Simon a contribué au développement de la psychiatrie et l'a inscrite dans un registre médico-éducatif. On lui doit la création de la première consultation médico-psychologique au service social de l'enfance rattaché au tribunal pour en-

fants de la Seine. Il s'est attaché à la création de l'Ecole d'Infirmiers psychiatriques de Maison Blanche.

Il meurt en 1961.

Ses œuvres principales :

- *Les enfants anormaux*, paru en 1907 et écrit en collaboration avec Alfred Binet
- *L'aliéné, l'asile, l'infirmier*, publié en 1911.

Vie de l'établissement

La journée Bien-être

La journée Bien-être s'est déroulée le 9 octobre dernier. Ce moment très convivial a permis de rassembler - le temps d'une journée - les étudiants et les élèves de l'IFITS.

Chantal, étudiante de première année : « Cette journée a été très conviviale. Elle a permis d'avoir des échanges, surtout que l'on ne sera pas toujours en cours en même temps que les 3ème année. Elle a permis de mettre l'accent sur les 14 besoins fondamentaux et à permis également une compréhension des différentes cultures à travers des éléments culinaires, des fruits, des décors en madras, des

dances. Les étudiants de 3ème année ont été très courtois et très ouverts face à nos questions ».

Marie-Véronique, étudiante de 3ème année : « la journée bien être = la journée très bien ».

Ce fut une journée de détente et d'échanges. Il y en avait pour tous les goûts : des jeux pour tester vos connaissances et votre dextérité, des spécialités culinaires venues d'ailleurs pour éveiller vos papilles, des danses pour faire bouger votre corps, une séance de massage pour vous relaxer... Sans oublier le stand karaoké qui nous a permis de nous rassembler pour chanter à plein poumons des chansons inoubliables... Merci à tous.



Le stand oriental proposait thé à la menthe et pâtisseries

par les étudiants de troisième année. Les stands étaient décorés avec goût et incitaient à participer aux différentes animations. Nos collègues ambulanciers et auxiliaires de puériculture se sont joints à nous et furent accueillis avec plaisir. L'ambiance était à la fête, aux échanges, et à la découverte. Étudiants et formateurs présents ont pu bénéficier d'une journée festive propice aux échanges et à la création de nouveaux liens.



Danse Réunionnaise

En effet, cette journée, la troisième depuis sa création a connu un vif succès. Comme à chaque fois les étudiants de 1ère année sont arrivés, un peu surpris, ne sachant pas ce qui les attendait. Rapidement ils sont, pour certains, repartis pour poser leurs sacs dans les voitures afin de profiter sans entraves des activités proposées

Michelle GENDRON-MORISSEAU

Ana-Maria DOS SANTOS

Appel à contribution

Chers étudiants et élèves de l'IFITS,

- Ce journal est à la recherche de son **titre définitif...**

Vos idées nous intéressent ! Une **boîte à idées** est à votre disposition dans le hall d'entrée.

- Le Journal de l'IFITS **vous donne la parole**. Le comité de rédaction sera heureux de publier les textes des personnes désireuses de transmettre leur expérience ou d'informer le public sur un sujet précis.

Vous êtes donc invités à déposer vos articles et/ou donner vos idées de sujet aux Documentalistes.

- Vous souhaitez faire partie du Comité de Rédaction ? Faites vous connaître auprès des Documentalistes.

Ouverture sur le monde

Comment participer au programme ERASMUS ?

De la théorie...



Erasmus (1469-1536)

Tout étudiant en soins infirmiers de 2ème année inscrit à l'IFITS, peut participer au programme ERASMUS afin d'effectuer une mobilité d'étude dans un pays de l'Union Européenne.

Au sein de l'IFITS, le programme ERASMUS est coordonné par Christine MARCHAL, directrice de la filière infirmière, et par Leïla MOKEDDEM, coordinatrice de promotion. L'étudiant qui souhaite partir en 2009 doit accomplir les démarches suivantes :

- **adresser une lettre de motivation avant le 15 décembre 2008** aux personnes responsables du programme,
- **satisfaire à un entretien de candidature** prenant en compte la lettre de motivation et l'investissement de l'étudiant dans sa formation.

Chaque étudiant Erasmus bénéficie d'une bourse allouée par l'Union Européenne d'un montant de 150 euros par mois de mobilité. Au titre de son statut Erasmus l'étudiant peut solliciter individuellement des aides finan-

cières complémentaires auprès d'autres organismes (mairie du lieu d'habitation, conseil général, entreprises privées...)

... à la pratique

Pour l'année scolaire 2008-2009, l'IFITS est habilité à organiser 8 mobilités étudiantes en Europe (Roumanie, Italie, Portugal, Turquie, des accords avec d'autres universités sont en attente)

« l'IFITS est habilité à organiser 8 mobilités étudiantes en Europe »

Dans le contexte actuel du programme des études en France, il n'est possible de valider qu'une période de stage clinique dans les universités européennes où la formation infirmière est inscrite dans un dispositif totalement différent (système du « LMD » - Licence, Master, Doctorat).

La mobilité ERASMUS, d'une durée de 3 mois, s'articule autour de 3 stages cliniques de 4 semaines qui sont planifiés entre avril et fin juin ou entre la mi-juin et la mi-septembre en fonction de l'organisation de l'université du pays d'accueil.

Le coordinateur ERASMUS de l'un-

versité d'accueil planifie les 3 mois de stage dans le respect des critères de validation du programme français : durée, discipline, critères et documents d'évaluation.

Parallèlement l'IFITS prévoit un parcours individualisé des stages de l'étudiant ERASMUS afin de permettre une adaptation au cursus proposé par l'université partenaire. Ainsi, les étudiants qui réalisent une mobilité entre avril et juin reçoivent par Internet les cours théoriques des modules enseignés à l'IFITS pendant cette période et effectuent les évaluations au sein de l'université d'accueil dans les mêmes conditions que les étudiants de l'IFITS.

**Christine MARCHAL
Nicolas MÉREAU**

Pour plus d'informations, adressez-vous à L. MOKEDDEM, référente ERAMUS de l'IFITS ou consultez le lien : <http://www.europe-education-formation.fr>

Actualité de la formation

La formation d'ambulancier évolue



La Journée de la chambre Nationale des services d'ambulances a eu lieu le 17 octobre 2008. Retour sur cette conférence...

Les Instituts de Formations des Ambulanciers (IFA) étaient conviés à participer à une table ronde le 17 octo-

bre dernier. Cela a permis de faire le point sur l'évolution de la formation depuis la mise en place du diplôme d'Etat d'ambulancier (janvier 2006), avec les trois IFA d'Île-de-France et les chefs d'entreprise présents (plus de 500). La réflexion a permis de constater que moins d'élèves sont formés mais que leur niveau d'études est plus élevé, leur implication en tant que professionnel est de qualité nette-

ment supérieure. En conclusion, les nouveaux ambulanciers sont de véritable professionnel de santé.

Catherine JANY

Pratiques Professionnelles Soignantes

AFGSU : Tout ce que vous avez toujours voulu savoir ... sans jamais oser le demander

Partant du principe qu'il est inconcevable de ne pas prendre en charge convenablement une personne en détresse vitale dans un établissement sanitaire ou médico-social, quel qu'il soit, le gouvernement a créé en mars 2006 l'Attestation de Formation aux Gestes et Soins d'urgence (AFGSU).

Cette formation sensibilise les personnels de ces structures aux gestes et soins de première urgence ainsi qu'à la gestion des crises sanitaires.

A l'issue de cette formation, les personnels de toute catégorie socioprofessionnelle pourront et sauront intervenir en milieu hospitalier ou extra-hospitalier

La formation est organisée en 3 niveaux :

Le niveau 1 (durée de 12h) est destiné aux personnels administratifs et médico-techniques. Il permet l'acquisition de connaissances nécessaires à l'identification d'une urgence à caractère médical et à la prise en charge en attendant à l'arrivée de l'équipe médicale.

Le niveau 2 (durée 21h = niveau 1 + 9h) est destiné à tous les profession-

nels de santé inscrits dans le livre IV du Code de la Santé Publique. Il a pour but l'acquisition de connaissances nécessaires à la reconnaissance d'une urgence à caractère médical et à sa prise en charge en équipe, en utilisant des techniques non invasives, en attendant l'arrivée d'une équipe médicale spécialisée.



« il est inconcevable de ne pas prendre en charge convenablement une personne en détresse vitale »

Les AFGSU de niveau 1 et 2 ont une durée de validité de 4 ans et nécessitent ensuite un recyclage d'une journée.

Le niveau 3 (durée de 9h) est réservé à certains professionnels de santé en exercice pour les préparer à participer activement à la gestion d'une

situation avec des risques sanitaires NRBC (nucléaire, radiologique, biologique ou chirurgique).

Actuellement l'AFGSU est fortement recommandée, mais non obligatoire, pour tous les professionnels en exercice des établissements sanitaires et médico-sociaux.

L'AFGSU niveau 2 est par contre obligatoire pour les auxiliaires ambulanciers, les techniciens en analyse biomédicale titulaire du certificat de préleveur, les élèves des instituts de formation d'aide-soignant, d'auxiliaire de puériculture et d'ambulancier pour l'obtention de leur diplôme d'Etat.

Elle est également exigible pour toutes les élèves rentrées en formation en institut de formation paramédicale depuis septembre 2007.

Sont donc concernés les élèves infirmiers qui seront diplômés en décembre 2010.

L'IFITS a fait le choix pédagogique de former un nombre suffisant de formateurs pour pouvoir dispenser gratuitement cette formation en interne aux étudiants.

Philippe DOMINGUES

Actualités

A voir :

26 et 27 novembre 2008 : 3^{ème} congrès de l'animation en gérontologie : « une équipe pour animer : construire, évaluer, partager » Paris, Issy-les-Moulineaux – Tél : 05.57.97.19.19

27 novembre 2008 : Mieux être des professionnels de santé « **comment se prémunir du syndrome d'épuisement professionnel** ». Espace St Martin – Paris – www.espaceinfirmier.com & Tél : 01.76.73.34.32

27 et novembre 2008 : 25^{ème} congrès de la société française de psycho-oncologie

1er décembre 2008 : journée mondiale du SIDA

5 et 6 décembre 2008 : Téléthon – www.afm-teleton.fr

6 décembre 2008 : XIIe journée Régionale de l'Hémovigilance d'Ile-de-France.

10 décembre 2008 : 3^{ème} journée « **douleurs santé mentale : les mots, les maux de la douleur** ». Paris – www.anp3sm.com

24 janvier 2009: Portes ouvertes de l'IFITS

12 et 13 mars 2009: 39^{ème} journées nationales de néonatalogie – Institut Pasteur – Paris.

22, 23 et 24 mars 2009: 8^{ème} Congrès National Infirmier des soins à la personne âgée. – Palais des congrès – Porte Maillot – Paris. www.mfcongres.com

9 avril 2009: Nutrition de la mère et de l'enfant ... de la théorie à la pratique. Espace Reuilly – Paris

A visiter :

Musée de l'AP-Hp – Hôtel Miramont 47 quai de la Tourelle 75005 Paris – Tarif : 4€.